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Memória: há 50 anos
chegavam os primeiros
trabalhadores a Itaipu

ARQUIVO ITAIPU BINACIONAL

Também em 1974 chegaram as primeiras máquinas ao futuro canteiro de obras

Aclamado Evento Miss Pinhais e Mister Pinhais será nesse sábado (28)

MISS RAYANEMISS NATÁLIAMISS JÉSSICAMISS GISLAINEMISS DENISE MISS EVELLYN

Estado publica edital de
licitação da requalificação

da orla de Pontal do Paraná
IAT

Serão implementadas sinalizações, passarelas para pedestres e dispositivos de
acessibilidade, todos com foco na valorização do espaço público e na promoção do turismo

Mutirão da Defensoria para atender demandas
da saúde acontece nesta quinta-feira (26)

ORLANDO KISSNER/ALEP

O critério de atendimento da Defensoria Pública é socioeconômico,
auxiliando quem possui renda familiar de até três salários mínimos

Página 6

Com apoio do Estado, Pinhais recebe fórum
de campismo e caravanismo em novembro

DIVULGAÇÃO EXPOMOTORHOME

O objetivo é abrir um espaço de discussão, troca de experiências, produção
científica e elaboração de políticas públicas ligadas à atividade no Brasil



22222 26 DE SETEMBRO DE 2024 | ANO XXXII • Nº 3969

QUINTA-FEIRA, 26 DE SETEMBRO DE 2024 • ANO XXXII • EDIÇÃO Nº 3969

ADMINISTRAÇÃO, COMERCIAL E REDAÇÃO
RMC PUBLICIDADE LTDA - CNPJ : 16.549.502/0001-06

FONE/FAX: (41) 3667-1900 - E-MAIL: EDICAO@AGORAPARANA.COM.BR

E-MAIL FINANCEIRO, ADMINISTRAÇÃO E COMERCIAL:
ADM@AGORAPARANA.COM.BR - HTTP://WWW.AGORAPARANA.COM.BR

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: SÚMULAS-IAP, EDITAIS E OUTROS
SOLICITAR NO E-MAIL: ADM@AGORAPARANA.COM.BR

DIRETOR PRESIDENTE: SADY RICARDO DOS SANTOS NETO

EDITORA-CHEFE JORNALISTA RESPONSÁVEL:
 ALIANA MACHADO - MTB 0011858/PR

CIRCULAÇÃO:
PINHAIS, SÃO JOSÉ DOS PINHAIS, CURITIBA, PIRAQUARA, QUATRO BARRAS,

CAMPINA GRANDE DO SUL, ARAUCÁRIA, ALMIRANTE TAMANDARÉ,
COLOMBO, FAZENDA RIO GRANDE, RIO BRANCO DO SUL, LAPA.

O CONTEÚDO DAS MATÉRIAS ASSINADAS É  DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DE
SEUS AUTORES NÃO EXPRESSANDO NECESSARIAMENTE A OPINIÃO DO JORNAL.

GERAL

Bastidores

Expediente

Prévia da inflação recua em
setembro e na comparação anual

DIVULGAÇÃO

O Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo 15 (IPCA-
15) divulgado nesta quarta-feira (25) desacelerou na comparação
com o mês agosto, que registrou taxa de 0,19%, abaixo da expec-
tativa do mercado financeiro, que esperava 0,28%.  Os números
foram divulgados pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE). Segundo o instituto, com o resultado apurado em se-
tembro, o índice acumulou alta de 4,12% em 12 meses, abaixo do
patamar de 4,35% da divulgação anterior. No acumulado dos últi-
mos 12 meses, a taxa é de 4,12%, abaixo dos 4,35% observados
nos 12 meses imediatamente anteriores. No ano, o IPCA-15 acu-
mula alta de 3,15%. Dos nove grupos de produtos e serviços pes-
quisados, sete tiveram alta em setembro. A maior variação e o
maior impacto positivo vieram de Habitação (0,50% e 0,08 p.p). Já
Alimentação e bebidas (0,05% e 0,01 p.p.), grupo de maior peso
no índice, registrou aumento de preços após dois meses de queda.
As demais variações ficaram entre o recuo de 0,08% de Transpor-
tes e o aumento de 0,32% em Saúde e Cuidados Pessoais.

Israel volta a atacar o Líbano;
míssil do Hezbollah é interceptado
Israel desencadeou mais ataques aéreos contra o Líbano nesta

quarta-feira, e militantes do Hezbollah atacaram a sede da agência
de espionagem israelense Mossad e dispararam foguetes contra o
norte de Israel, na maior troca de disparos entre os inimigos em
um ano.  Os militares israelenses disseram que um único míssil
superfície-superfície foi interceptado por sistemas de defesa aérea
após ser detectado vindo do Líbano. O porta-voz militar israelen-
se Nadav Shoshani afirmou que não podia confirmar qual era o
alvo do Hezbollah quando disparou o míssil de um vilarejo no
Líbano. "O resultado foi um míssil pesado, indo em direção a Tel
Aviv, em direção a áreas civis em Tel Aviv. A sede da Mossad não
fica nessa área", disse. Sirenes de alerta soaram em Tel Aviv, a
capital econômica de Israel, mas não houve relatos de danos ou
vítimas. As sirenes também soaram em outras áreas da região cen-
tral de Israel, incluindo a cidade de Netanya.

Saúde vai intensificar ações para
mitigar efeito de queimadas e seca
A ministra da Saúde, Nísia Trindade, anunciou hoje (25) que

vai intensificar os trabalhos da Sala de Situação Nacional de Emer-
gências Climáticas em Saúde, diante do atual quadro de secas,
queimadas e demais ocorrências geradas pelas mudanças no cli-
ma. A Sala de Situação existe desde junho e tem como objetivo
planejar, organizar, coordenar e controlar as medidas a serem
empregadas em momentos de urgência.  O excesso de fuligem e
fumaça no ar, associado ao clima seco, pode provocar mal-estar a
muitas pessoas, em especial crianças e idosos. Especialistas têm
apontado preocupação com a saúde da população diante do agra-
vamento dos cenários de seca.  Segundo a ministra, a partir dos
dados obtidos pelo programa Vigiar (Vigilância em Saúde Ambien-
tal e Qualidade do AR), o Ministério da Saúde estabelece as parce-
rias com os secretários estaduais e municipais de saúde pelo país.

Agência Brasil

26 de Setembro
Dia Internacional para a Eliminação Total das Armas Nuclea-

res; Dia Mundial do Mar; Dia Interamericano das Relações Públi-
cas; Dia Nacional do Surdo; Dia de São Cosme e São Damião.

stão abertas as inscri-
ções para o 1° Fórum de
Campismo e Caravanis-
mo do Mercosul, evento

ligado aos segmentos de turismo
de natureza e sobre rodas. O en-
contro, que acontece nos dias 13
e 14 de novembro em Pinhais, con-
ta com apoio do Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria do
Turismo e do Viaje Paraná, o ór-
gão de promoção comercial do
setor.

O objetivo é abrir um espaço
de discussão, troca de experiênci-
as, produção científica e elabora-
ção de políticas públicas ligadas à
atividade no Brasil. O evento acon-
tece em paralelo à 8ª Expo Mo-
torhome, que vai ocupar os salões
da Expotrade, de 13 a 17 de no-
vembro.

Para o secretário do Turismo
do Paraná, Márcio Nunes, o Fórum
traz à tona discussões relevantes
sobre a temática dentro do Esta-
do. "O turismo sobre rodas, cara-
vanismo e outras modalidades si-
milares têm crescido muito no Pa-
raná. A iniciativa é importante, pois
abre um espaço de discussão so-
bre um tema cada vez mais em alta
no setor do turismo, responsável
por angariar muitos visitantes e
fomentar as economias locais", dis-
se.

ESPAÇO ACADÊMICO
O Fórum é parte do desdobra-

mento do projeto de pesquisa so-
bre Caravanismo e Mobilidade Tu-
rística realizada pelo professor
Luiz Ernesto Brembati, do curso de

Com apoio do Estado, Pinhais recebe fórum
de campismo e caravanismo em novembro

Estão abertas as inscrições para o 1° Fórum de Campismo e Caravanismo
do Mercosul, evento ligado aos segmentos de turismo de natureza e sobre
rodas. O encontro, que acontece nos dias 13 e 14 de novembro em Pinhais
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O objetivo é abrir um espaço de discussão, troca de experiências, produção
científica e elaboração de políticas públicas ligadas à atividade no Brasil

Turismo da UFPR, em parceria com
o professor Walter Pablo, da Cáte-
dra de Turismo Rural da Universi-
dade de Buenos Aires-AR e do Ins-
tituto Nacional de Tecnologia Agro-
pecuária da Argentina - INTA.

A comunidade científica dedi-
cada aos estudos e pesquisas so-
bre campismo, caravanismo, ran-
chomovilismo, transportes, hospi-
talidade, lazer e outras áreas tam-
bém pode participar do Fórum com
trabalhos, artigos e resumos sub-
metidos e selecionados por meio
de edital.

TURISMO SOBRE RODAS
Chegando a sua 8ª edição, a

Expo Motorhome é uma experi-
ência única para apaixonados por
viagens, turismo e aventuras. Os
visitantes têm a oportunidade de
explorar vários veículos recreati-
vos, conhecer fabricantes e o que

há de mais moderno em termos
de tecnologia e design de veículos
ligados à atividade do campismo e
caravanismo.

"Temos observado de perto a
questão do caravanismo, pois é
uma das tendências do setor do
turismo mundial, e o Paraná tem
potencial para a realização dessa
atividade", destacou Irapuan Cor-
tes, diretor-presidente do Viaje Pa-
raná.

"Nossos departamentos de seg-
mentação estudam e dialogam so-
bre as questões relacionadas à prá-
tica, como o Departamento de Tu-
rismo sobre Rodas, por exemplo.
Isso é importante para mostrar
como o Estado está empenha-
do em entender as demandas
setoriais e, sobretudo, promover
os melhores atrativos paranaenses
em cada recorte turístico", com-
pletou Cortes.
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Paraná subiu duas
posições no ranking
do Índice de Desen-

volvimento dos Centros de
Referência de Assistência So-
cial (IDCRAS) em 2023, figu-
rando em 5º lugar entre os es-
tados. A colocação é resultan-
te de dados oficiais publicados
anualmente pelo Ministério do
Desenvolvimento e Assistência
Social, Família e Combate à
Fome e refere-se à eficiência
dos serviços prestados pelos
CRAS, sua estrutura física e a
quantidade de profissionais.

Na régua de avaliação, de 1
a 5, o Paraná alcançou a nota
de 3,65, liderando nas regiões
Sul e Sudeste. O estado está
entre os primeiros junto com
Ceará, na primeira posição, Rio
Grande do Norte, Piauí e Mato
Grosso, na sequência.

Paraná melhora eficiência dos CRAS e tem
melhor nota do Sul e Sudeste em ranking federal

Estado alcançou nota de 3,65, o que o coloca como líder no Sul e Sudeste e entre
as cinco primeiras posições de 2023. É o melhor resultado do Estado desde 2019
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Pesquisa tem como base os dados oficiais
publicados anualmente pelo governo federal

É o melhor resultado do
Estado desde 2019. De modo
inédito, a melhora do Índice de
Desenvolvimento dos Centros
de Referência de Assistência
Social (IDCRAS) é uma das
metas do Plano Plurianual do

Paraná, ratificando o compro-
misso com a qualidade dos ser-
viços prestados.

Para Rogério Carboni, se-
cretário estadual do Desenvol-
vimento Social e Família, pasta
responsável pela área, isso de-

monstra o cuidado da atual
gestão. "Isso tudo é reflexo de
um trabalho conjunto entre o
governo e as prefeituras, uma
parceria sólida, com destinação
de recursos e apoio às gestões,
que se refletem nesses índices",
relatou.

De acordo com ele, a pro-
jeção futura do Estado é ainda
melhor, pois é baseada em uma
série de iniciativas que deve-
rão elevar ainda mais o desem-
penho no IDCRAS. Entre os
investimentos estão as cons-
truções de 32 novos CRAS,
além da implementação do Piso
Único, que unifica o repasse fi-
nanceiro aos municípios para
serviços, programas, projetos e
benefícios do Sistema Único de
Assistência Social (SUAS).

"Esses investimentos refle-
tem diretamente na qualidade

dos serviços prestados aos ci-
dadãos. É o Paraná que cuida
se materializando nas ações
preventivas, por meio do tra-
balho desenvolvido no âmbito
da Proteção Social Básica dos
municípios, no fortalecimento
da Rede Socioassistencial para-
naense", destacou

Outro fator que alavancará
os resultados nos próximos
anos será o programa Capaci-
ta SUAS, que visa proporcio-
nar formação continuada para
os trabalhadores da assistência,
garantindo mais qualidade no
atendimento às famílias que
dependem desses serviços.
Além disso, o Estado planeja
ampliar os incentivos a servi-
ços e benefícios eventuais, ao
mesmo tempo em que aprimo-
ra o Sistema de Acompanha-
mento Familiar.

Servidores lotam Plenarinho para palestra de
atualização sobre licitações e contratações no Paraná

Evento da Escola do Legislativo em conjunto com a Procuradoria e a Controladoria
da Assembleia tratou sobre alterações do Decreto Estadual nº 10.086/2022
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ciência e clareza nas contra-
tações públicas em todos os
sentidos, desde procedimen-
tos, aquisições e serviços, fun-
cionários e servidores pude-
ram se atualizar sobre as re-
centes alterações do Decre-
to Estadual nº 10.086/2022,
que regulamenta no âmbito
estadual a nova Lei de Licita-
ções e Contratos (Lei Fede-
ral nº 14.133/2021). A pales-
tra foi organizada pela Escola
do Legislativo, em conjunto
com a Procuradoria e a Con-
troladoria da Assembleia Le-
gislativa do Paraná, nesta ter-
ça-feira (24), reuniu represen-
tantes da cúpula da Procura-
doria Geral do Estado (PGE-
PR) e dezenas de participan-
tes que lotaram o Plenarinho
da Casa de Leis.

O Paraná foi o primeiro
estado a regulamentar a nova
legislação, promulgada em
2021 pelo governo federal, e
que ajuda a estabelecer as
normas gerais de licitação e
contratação para as adminis-

O Paraná foi o primeiro estado a regulamentar a nova
legislação, promulgada em 2021 pelo governo federal

trações públicas federais, esta-
duais e municipais. Contudo,
desde então, foi identificada a
necessidade de adequações
normativas.

Segundo o procurador-
chefe da Coordenadoria do
Consultivo da PGE-PR, o ob-
jetivo da palestra foi explicar as
recentes alterações no decre-
to, especialmente aquelas que
mais impactam no dia a dia dos
servidores, desburocratizando
os procedimentos, tornando a
vida dos que trabalham com li-

citação mais simples. "A prática
traz outros desafios que não
foram possíveis de serem de-
tectados na elaboração do de-
creto. Nosso compromisso é
aprimorar, enxugar, deixando
mais simples e para que gere
mais segurança", afirmou o pa-
lestrante.

O procurador Bruno Gon-
tijo Rocha, que também é as-
sessor no gabinete do Procu-
rador-Geral do Estado, deta-
lhou sobre alterações relevan-
tes no sistema de registro de

preços, para tentar conferir
mais eficiência. "Alteramos um
pouquinho a questão do pra-
zo, da sistemática de prorroga-
ção, a ata de registro de pre-
ços, para permitir com que os
órgãos gerenciadores tenham
uma maior ingerência", disse.

A palestra vai ao encontro
do propósito do governo com
a qualificação dos agentes pú-
blicos, como ressaltou o pro-
curador-geral do Estado, Luci-
ano Borges.

"A gente se preocupa com
a capacitação dos nossos ser-
vidores. Hoje vivemos uma ja-
nela de oportunidade em que
o Poder Judiciário, Poder Le-
gislativo, Poder Executivo an-
dam com o único compromis-
so que é atender o público.
Essa integração e interação
permitem para que a gente
possa, efetivamente, chegar
aqui na Assembleia e compar-
tilhar conhecimentos", afirmou.

O procurador-geral da As-
sembleia Legislativa do Paraná,
Paulo Rosso, exaltou a impor-
tância da Procuradoria do Es-

tado, que funciona como um
farol para orientar decisões
em outros poderes e nos
municípios paranaenses.

"A palestra decorre de
um compromisso assumido
pela Procuradoria-Geral do
Estado lá em 2021, quando
constituiu sete grupos de
trabalho para desenvolver a
regulamentação da nova Lei
de Licitações, e fez com que
o Paraná fosse o primeiro
estado a regulamentar de
maneira completa a lei. E des-
de aquele momento a Procu-
radoria alertava que haveri-
am necessidades de adapta-
ções do texto, que é absolu-
tamente natural de qualquer
norma jurídica. O objetivo é
atualizar os servidores quan-
to à redação atual, o que hou-
ve de mudança desde a re-
dação original, os motivos que
levaram essa mudança, e
construir essa participação
democrática", salientou o
controlador-geral da Assem-
bleia Legislativa do Paraná,
Fernando da Silva Maciel.
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Assembleia Le-
gislativa do Para-
ná sedia nesta

quinta-feira (26) o primei-
ro mutirão de orientação
jurídica voltado às questões
de saúde. O atendimento,
promovido pela Defenso-
ria Pública do Paraná (DPE-
PR), ocorre entre as nove
e 15 horas no Plenarinho
do Poder Legislativo. O
serviço é gratuito e aber-
to às cidades vizinhas. Os
participantes serão atendi-
dos por ordem de chega-
da.

Não é necessário rea-
lizar pré-cadastro. Entre as
demandas atendidas estão
a necessidade de medica-
mentos, de leitos hospita-
lares, consultas médicas e
procedimentos em geral.
Este é o segundo de uma

série de mutirões realiza-
dos na Assembleia neste
semestre e o primeiro na
área de saúde. O critério
de atendimento da Defen-
soria Pública é socioeconô-
mico, auxiliando quem pos-
sui renda familiar de até
três salários mínimos. Para
agilizar, é importante ter
em mãos documentação
como RG e CPF, laudo
médico fundamentado, en-
caminhamento para con-
sulta e receituário médico
atualizado. Na ação, será
disponibilizado o serviço
de tradução simultânea
para a Língua Brasileira de
Sinais (Libras).

Nesta edição, o servi-
ço será oferecido pela
equipe do Posto de Aten-
dimento da Defensoria
Pública na Assembleia em

parceria com o Núcleo de
Defesa da Saúde Pública e
Privada (NUESP) e o Nú-
cleo de Defesa do Consu-
midor (NUDECON). O
mutirão contará também
com a presença de profis-
sionais do serviço de saú-
de do município. A equipe
realizará orientação sobre
os fluxos administrativos
de atendimento para soli-

citações de procedimentos
médicos e outros pedidos.

O coordenador do
posto da Defensoria da
Assembleia, defensor pú-
blico Rafael de Matos Sou-
to, lembra que a atuação
será exclusivamente extra-
judicial, não englobando,
portanto, casos com de-
mandas já ajuizadas ou de
quem já obteve a negativa

administrativa das respec-
tivas Secretarias de Saúde.
Segundo o defensor, o ór-
gão recebe diariamente
casos relacionados a ques-
tões de saúde. "O objeti-
vo é orientar a população
a respeito de todas as dú-
vidas que tenham em rela-
ção aos serviços públicos.
Quando necessário, as
equipes poderão fazer
agendamento de retorno
para dar continuidade ao
atendimento", explica.

Desde a instalação do
posto no Legislativo em
2022, diversos mutirões
foram realizados focando,
principalmente, em ques-
tões relacionadas ao Di-
reito de Família, como di-
vórcios, dissolução de
união estável, pensão e re-
gime de guarda de filhos.

Mutirão da Defensoria para atender demandas
da saúde acontece nesta quinta-feira (26)

Atendimento na Assembleia Legislativa do Paraná será voltado para casos
de pedidos de medicamentos, insumos, consultas e procedimentos em geral

O critério de atendimento da Defensoria
Pública é socioeconômico, auxiliando quem

possui renda familiar de até três salários mínimos

MUTIRÃO DA ÁREA
DE SAÚDE DA
ASSEMBLEIA
LEGISLATIVA
DO PARANÁ

LOCAL: Plenarinho da
Assembleia Legislativa
do Paraná (Praça Nossa
Senhora de Salete -
Centro Cívico)
DATA: 26/09/2024
HORÁRIO:
9 horas às 15 horas
Documentos neces-
sários: Documento de
identificação pessoal
(RG ou CPF); Compro-
vante de renda (CTPS,
últimos três extratos
bancários, carteira do
CADÚnico, entre ou-
tros); e comprovante de
endereço atualizado.
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Exposição "Extravagâncias",

de Joana Vasconcelos,
vai até domingo no MON

A exposição "Extravagâncias", de Joana Vas-
concelos, pode ser vista até o próximo domin-
go (29). A mostra é uma realização do Museu
Oscar Niemeyer (MON) e está em exibição na rampa, túnel, Espaço Araucá-
ria, Torre, Olho e Parcão. A maior exposição individual da artista no Brasil
proporciona ao público uma imersão nas suas obras grandiosas.
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Governo do Paraná
publicou nesta quar-
ta-feira (25) o edital

de licitação das obras de re-
qualificação da orla de Pontal
do Paraná, no Litoral. A abertu-
ra de envelopes com as pro-
postas está programada para
23 de dezembro, a partir das
9h30. A concorrência eletrôni-
ca visa contratar uma empresa
especializada em arquitetura e
engenharia para elaborar os
projetos e executar as obras.
O orçamento detalhado do
projeto é sigiloso, conforme a
legislação.

A nova orla de Pontal do
Paraná será revitalizada ao lon-
go de 3,66 quilômetros, entre
os balneários de Monções e
Canoas.

O projeto inclui melhorias
significativas como novo calça-
mento, pista para corrida, ciclo-
via, quiosques e áreas de lazer.
Além disso, serão implementa-
das sinalizações, passarelas para
pedestres e dispositivos de
acessibilidade, todos com foco
na valorização do espaço pú-
blico e na promoção do turis-
mo.

Outra parte importante do
projeto é a modernização do
Molhe e Guia de Corrente lo-
calizados na desembocadura
do Canal Artificial do DNOS,
no balneário de Pontal do Sul.

Essa ação faz parte de um
esforço contínuo do governo
estadual para modernizar a in-
fraestrutura do Litoral, que já
contabiliza investimentos de
mais de R$ 1 bilhão desde
2019, entre a nova Orla de
Matinhos, Ponte de Guaratuba
e as duplicações entre Garuva
e Guaratuba e Matinhos e Praia
de Leste, além da inclusão de
trechos importantes de Para-
naguá e outras cidades no pa-
cote de concessões rodoviári-
as.

O secretário de Estado do
Planejamento, Guto Silva, expli-
cou que essa grande obra sig-

Estado publica edital de licitação da
requalificação da orla de Pontal do Paraná

A nova orla de Pontal do Paraná será revitalizada ao longo de 3,66 quilômetros, entre os balneários de Monções e Canoas.
O projeto inclui melhorias significativas como novo calçamento, pista para corrida, ciclovia, quiosques e áreas de lazer

O
PROJETO

As primeiras licenças ambi-
entais necessárias para o início
das obras já foram emitidas
pelo Instituto Água e Terra
(IAT), vinculado à Sedest, que
também será responsável pela
condução da licitação. A con-
cepção do projeto é da Paraná
Projetos, serviço autônomo li-
gado à Secretaria do Planeja-
mento. Os interessados em
participar da licitação poderão
acessar o edital na plataforma
Compras Paraná. O processo
de licitação será seguido por
uma análise dos documentos
apresentados pelas empresas
concorrentes, visando a sele-
ção da melhor proposta.

IA
T

nifica mais um grande passo na
transformação do Litoral. "Pon-
tal do Paraná terá iluminação de
LED, galerias para microdrena-
gem, asfalto novo, isso vai em-
belezar, dar conforto e estimu-
lar o comércio, a geração de
emprego.

A partir de janeiro do ano
que vem, Pontal vai ganhar cara
nova, transformando esse bal-
neário tão importante do pon-
to de vista de turismo e de
negócios do nosso litoral", diz.

O secretário de Estado do
Desenvolvimento Sustentável,
Everton Souza, ressaltou que,
depois de Matinhos, chegou a
vez de Pontal do Paraná ser
requalificada, com suporte do
Governo do Estado para essa
revitalização, que será feita em
parceria com a prefeitura.

"A área prevista para obras
é uma pérola de Pontal do Pa-
raná, começa em Praia de Les-
te e se estende a Ipanema. Essa
revitalização trará diversos
equipamentos urbanos, de uma
via beira-mar, pista de caminha-
da, ciclovia, revitalização da ave-
nida, que vai fazer com que haja
uma grande moldura para toda
a beleza natural, uma grande
vitória da população", comple-
menta Souza.

Serão implementadas sinalizações, passarelas para pedestres e dispositivos de acessibilidade,
todos com foco na valorização do espaço público e na promoção do turismo
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Aclamado Evento Miss Pinhais e
Mister Pinhais será nesse sábado (28)

evento será realizado nesse sábado (28), às 18h30, no Centro de Formação dos Profissionais da Educação (Cenforpe). Este ano o Miss Pinhais tem seis
candidatas e o Mister Pinhais tem três candidatos concorrendo pelo título de mais belos da cidade. Já o Miss Broto Pinhais conta com onze candidatas e
o Mister Teen Pinhais conta com a participação de dois candidatos. A organização do evento é de Ivana Carla. Fotos: Gui OsieckiO

MISS RAYANEMISS NATÁLIAMISS JÉSSICAMISS GISLAINEMISS DENISE MISS EVELLYN

BROTO ISISBROTO GEOVANNABROTO GABRIELLYBROTO BEATRISBROTO AMANDA BROTO ANA CLARA

BROTO JULIANA

MISTER FELIPE

BROTO KÉSSILIN BROTO LAVINIA BROTO MARIA BROTO MARINA

MISTER HALAN MISTER LUCAS MISTER TEEN MATHEUS MISTER TEEN SAMUEL
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Tome a iniciativa nas
decisões importantes.

Conexões poderosas
marcarão o dia.

Aproveite para plane-
jar o futuro.

Romance poderá co-
meçar como amizade.

A fase trará reencon-
tros especiais.

Tire fotos e marque
presença nas redes.

O dia trará uma con-
quista profissional.

Poder de atração e
prestígio em alta.

As comunicações esta-
rão aquecidas.

Respire ares diferentes
e brilhe na carreira.

Você poderá finalizar
uma negociação hoje.

O dia trará sorte e se-
gurança nos negócios.

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros. Solicitar no e-mail: adm@agoraparana.com.br

á 50 anos a Itaipu re-
cebia os primeiros tra-
balhadores para pres-

tar serviços em Foz do Iguaçu
(PR), cidade-sede da usina na
margem esquerda. Em 23 de
setembro de 1974, o auxiliar de
serviços gerais Heleodoro José
Felix, empregado requisitado da
Companhia Auxiliar de Empre-
sas Elétricas Brasileiras (CAE-
EB, atualmente extinta), tornou-
se um dos pioneiros de uma
saga operária que, no auge, che-
gou a reunir 40 mil trabalha-
dores no canteiro de obras da
maior usina do planeta.

A entidade Itaipu Binacional
havia sido criada em 17 de maio
daquele mesmo ano, nos ter-
mos estabelecidos pelo Anexo
A do Tratado de Itaipu - pri-
meiramente, para gerir a obra
de construção da usina e, pos-
teriormente, a própria hidrelé-
trica.

Foi um ano especial. Também
em 1974 chegaram as primei-
ras máquinas ao futuro cantei-
ro de obras. No segundo se-
mestre, foi estruturado o acam-
pamento pioneiro, com as pri-
meiras edificações para escri-
tórios, almoxarifado, refeitório,
alojamento e posto de com-
bustíveis. Foi nesse cenário que,
aos 46 anos, Heleodoro puxou
a fila de trabalhadores na cida-
de que já começava a se trans-
formar definitivamente para
receber o grande empreendi-
mento. Naquela época a Itaipu
ainda não tinha começado a for-
mar o quadro próprio de em-
pregados. Isso só aconteceu a
partir de 1º de março de 1985,
no contexto do início da ope-
ração da usina, com a Resolu-
ção da Diretoria Executiva
024/85. Até então, diversas em-
presas colaboraram com o for-

Memória: há 50 anos chegavam
os primeiros trabalhadores a Itaipu

Entenda como historicamente foi formada a força de trabalho na margem esquerda da Binacional
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Também em 1974 chegaram as primeiras máquinas ao futuro canteiro de obras

necimento de mão de obra ter-
ceirizada para a construção da
hidrelétrica, inclusive em fun-
ções administrativas e financei-
ra. Mas a principal contribuição
foi na formação do grande con-
tingente de barrageiros que
tornaria realidade o projeto de
alguns dos mais talentosos en-
genheiros do planeta na época.
Entre essas empresas, destaca-
ram-se a própria CAEEB, a Ita-
mon Construções Industriais,
a Engetest Serviços de Enge-
nharia e principalmente a União
de Construtoras Limitada
(Unicon) - consórcio de diver-
sas empreiteiras que se asso-
ciaram para dar conta da em-
p r e i t a d a .

O grupo de trabalhadores
provenientes dessas empresas
ficou internamente conhecido
como Mão de Obra Contrata-
da (MOC). Não eram empre-

gados da Itaipu, mas sem eles a
usina não teria saído do papel.
A partir de março de 1985, no
entanto, parte deles gradativa-
mente foi aproveitada também
na formação do quadro de
empregados da Itaipu, nos mais
variados cargos.

Um deles foi Heleodoro -
que acabou se tornando o re-
quisitado com o registro mais
antigo em Foz, considerando a
data de admissão na CAEEB
(23 de setembro de 1974),
entre os aproveitados para o
quadro próprio da Itaipu. Até
2005 as admissões pela mar-
gem esquerda da Itaipu eram
feitas por meio de análise cur-
ricular e entrevistas. Entre
2000 e 2002 também existiram
os Programas de Trainee, pelos
quais alguns profissionais aca-
baram efetivados. A partir de
2005 foram implementados os

Processos Seletivos Externos
- sistema vigente até os dias
atuais. Historicamente, a mar-
gem esquerda da Itaipu já re-
gistrou 4.831 empregados. Na
ativa atualmente estão 1.314 -
sendo 1.049 homens, 265 mu-
lheres, 666 Profissionais de
Nível Universitário, 299 Profis-
sionais de Nível Técnico, 266
Profissionais de Nível Suporte
e 83 Profissionais de Nível Fun-
damental. Considerando tam-
bém os 1.652 trabalhadores da
margem paraguaia, a Itaipu Bi-
nacional tem 2.966
empregados(as) do quadro
próprio ativos. Os trabalhado-
res e trabalhadoras da margem
brasileira hoje estão lotados(as)
na Central Hidrelétrica Itaipu
(CHI, área binacional), Foz do
Iguaçu, Santa Helena e Guaíra,
no Paraná; e Brasília, no Distri-
to Federal.
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Milena Menjon

Nesta quinta-feira (26),
a moradora de Curitiba Milena

Menjon comemora mais um ano
de vida. Desejo a você muita

prosperidade, sucesso e saúde!

Jedaias
Pereira Belga

Villiane
Vanessa

Cumprimentos ao meu
especial amigo Jedaias Belga,
diretor e presidente do
 Jornal Tribuna de Cianorte,
que aniversaria nesse
sábado (28). Desejo a você
muita saúde, alegria e
realizações! Parabéns!

Quem sopra as
velinhas nessa

sexta-feira (27), é
a Villiane Vanessa

Dayani Santos.
Desejo a você
muita saúde e

sucesso!

Roger Harder

Cumprimentos do jornal
ao funcionário da
Prefeitura de Quatro Barras
Roger Harder completa
mais um ano de vida nessa
sexta-feira (27).
Desejo a você muita
saúde e felicidade!

Bruna Serena

A querida Bruna Serena, noiva
do funcionário do Agora
Paraná Gabriel Neves,

celebrou idade nova essa
semana. Desejo a você

muitas alegrias e realizações!


